



RIQUEZA MINERAL

A continuación publicamos el interesante informe del Ingeniero Sr. G. H. Canallan, comisionado por la Asociación Limited para estudiar el valle de la provincia de Loja. Este informe sobre las científicas que en la industria minera alcanza en esa zona del territorio ecuatoriano.

Después de las observaciones geológicas del caso, el Ingeniero narra sus investigaciones mineras y se concreta a detallar en cuanto es posible la condición de las minas de carbón de piedra.

Las cinco minas catenales, a juzgar por el informe, ofrecen no sólo una abundante y fácil extracción del mineral, sino lo que es más, una *durabilidad*, extensión y riqueza sorprendentes, que agravan un veintoso por ciento para Loja, desde los puntos de vista industrial y comercial.

Los estudios del Sr. Canallan no están terminados en cuanto a exploraciones encaminadas a descubrir nuevas minas, ya sea de carbón de piedra, o de otros minerales que se pueden explotar con provecho.

La ligüta de Loja, según los análisis ejecutados por personas peritas es igual al mejor carbón mineral de Australia. Y Australia, demasiado sabido es, mantiene un gran comercio con su carbón más que los productos en abundancia y es la fuente de su gran riqueza. Los Australianos desentranan de la tierra un mineral negro, brillante y compacto que lo cambian con aquel oro amarillo y reluciente, que acaban de descubrir grandes transformaciones en la vida de los pueblos y de los individuos.

Loja tiene ligüta; Loja tiene oro, por consiguiente, y en abundancia. Lo que falta es extraerlo; a ello tienen los esfuerzos de la Asociación Limited.

He aquí el informe: República del Ecuador.—Loja, Febrero 28 de 1901.

Señor Ministro de Estado en el Despacho de Fomento.

Quito. Como comisionado de la "Ecuatoriana Asociación Limited" para el cateo y exploración de las minas de esta Provincia, y obedeciendo a las Instrucciones de la expresada Compañía, me es honroso elevar á Ud. el siguiente informe, relativo á las minas de carbón de piedra que he examinado.

DATOS GEOLOGICOS SOBRE EL VALLE DE LOJA

El valle de Loja comprende el territorio limitado por la continuidad de los rios que forman el de "Las Justas", al Norte; el nudo de Cajanuma, al Sur; la corallera del Villonaco, al Oeste; y la corallera de Zamora al Este, siendo su área total de 135 millas cuadradas.

Las observaciones geológicas manifiestan que el terreno del valle de Loja debe clasificarse entre los denominados terciarios, formados por los depósitos de sedimentos que han arrastrado los torrentes de las montañas al gran lago que debió haber ocupado el valle en época remota. Esta circunstancia explica la formación de grandes lechuzas que dieron origen á las capas de pizarra y conglomeraciones de piedra y arena, cuya variedad es indefinida y su composición química nada uniforme.

El elemento predominante de esas capas es la cal y los sedimentos de gneisa y otras rocas cristalinas, varias de las que se asemejan al pórfido.

Hay también capas de cemento muy compacto, cascajo y piedras de arena que se denominan conglomerado.

Los varios lechos de carbón que he examinado se hallan sobre una capa de pizarra bituminosa y dura

y están cubiertos por otra capa de pizarra blanda llamada comunemente piedra jabonosa. En otras capas de pizarra he hallado como frecuencia fósiles vegetales, como hojas, gajos de árboles en estado más ó menos perfecto de conservación carbon-poulliticos á la edad Canzoico.

Posteriormente á la formación de estas capas, la región entera ha estado sujeta á grandes conmociones más ó menos perfectas de conservación carbon-poulliticos á la edad Canzoico. En la época actual presentan variados fraccionamientos é irregularidades que exigen especiales cuidados en los trabajos de cateo y exploración.

La inclinación de las capas es hacia el Este, pudiéndose computar de diez á noventa grados de la línea horizontal. El término medio de la inclinación es de cincuenta grados.

Los rios existentes no son excesivamente turcos, si bien se concentran capas de pural cal. Estas rocas dan una excelente piedra para edificios y los habitantes de esta ciudad la emplean en la pavimentación de las veredas de las calles.

MINAS DE CARBÓN.

Hasta la fecha he encontrado cinco vetas distintas de carbón. Cuatro de éstas se hallan situadas al Este del río Zamora y la otra al Oeste. Paso á describirlas en este orden.

N.º 1.—Se ha trabajado en dos puntos diversos que hemos denominado "Zamora" y "San Octavio". Zamora está situado al Este del río del mismo nombre, á distancia de tres millas de esta ciudad. Se ha practicado una excavación de veinte pies sobre la veta, que mide veintidós pulgadas de ancho de carbón relativamente superior muy parecido al carbón llamado de lustro; es pesado, de color negro lustroso; aire fuerte y breve.

"San Octavio" está situado á distancia de una milla y un cuarto de Zamora, hacia el Sur de ésta. Prolongué mis excavaciones hasta una distancia de quince pies y el mineral es idéntico al de "Zamora". Creo bien rica esta veta y juzgo que promete abundante explotación.

N.º 2.—Esta veta la he descubierto merced á varias excavaciones pequeñas cerca del lugar llamado "San Agustín" á distancia de una milla y tres cuartos de esta ciudad. Esta veta según mis estudios y trabajos es de anchura muy reducida y, además, se halla bastante fraccionada, así que por de pronto no tiene ningún valor.

N.º 3.—El descubrimiento de esta veta ha sido el más satisfactorio. Los primeros trabajos se hicieron en el punto llamado "San Cayetano", situado en la quebrada del mismo nombre, á milla y media de distancia de esta ciudad, siguiendo la dirección del Nordeste. En este lugar se hizo un corte de veinte pies de extensión y tuve la oportunidad de observar que la veta tenía una anchura de cinco y medio á siete pies, más ó menos, siendo el carbón de excelente calidad. La inclinación de la veta es hacia el Este y forma un ángulo de sesenta grados. Sigue la dirección Sur. No acaban practicados más trabajos en este lugar por no ser la superficie apropiada para la construcción de un túnel de alguna extensión.

Sobre la misma veta, siguiendo hacia el Sur, á distancia de media milla, en el punto que he denominado "San Jorge" he abierto un túnel horizontal de sesenta pies de extensión y otro inclinado de doce pies de profundidad contados desde una de las paredes del primero. El carbón de esta mina ha resultado de la misma calidad que el descrito en la página N.º 4. La anchura y su inclinación es un ángulo de cincuenta grados al Este siendo su dirección hacia el Sur.

En un punto situado en una quebrada, mil trescientos pies al Este del extremo de la calle del Cisne de esta ciudad, y á noventa y ocho

pies de elevación sobre el nivel del río "Zamora", puede hacerse un trabajo de túnel con un curso de sesenta y cinco grados treinta minutos al Este del Sur, de modo que en un túnel horizontal de mil ochocientos cuarenta pies se obtendría así una distancia vertical de cuatrocientos ochenta y dos pies bajo la mina de "San Jorge". En los reconocimientos efectuados en las conchas del río, en el caso que el terreno era sólido y no se halló agua.

En Santa María, media milla al Sur de "San Jorge", se hizo un túnel cuya extensión es de ochenta pies. Esta mina reúne las mismas condiciones que la de "San Jorge" con la excepción de que las paredes no son tan sólidas y secas, debido á la vecindad de una pequeña acequia ó quebrada.

En el punto que he denominado "Santa Rosa" se ha construido un túnel que, cortando la veta perpendicularmente, mide veinte siete pies de extensión. La veta tiene siete pies de ancho. La calidad del carbón y condiciones generales son las mismas que las de las otras minas mencionadas. Este lugar presta grandes facilidades para la formación de un túnel.

Una milla más al Sur, se encontró carbón flotante en una pequeña acequia, lo que me hace sospechar con fundamento que, muy pronto y mediante algunas exploraciones, se descubrirá la continuación de la veta de que he hablado en el párrafo anterior.

N.º 4.—Esta veta se ha abierto en dos puntos que he denominado, "San Antonio" y "El Derrumbó". "San Antonio" está situado en el valle de Loja, á distancia de un cuarto de milla, y al Este del río "Zamora", á distancia de novecientos cincuenta pies de la plaza principal de esta ciudad. En ese lugar he hecho trabajar un túnel de ciento cuarenta y dos pies de extensión. La veta tiene un buen espesor, pues mide por término medio un pie de anchura. El carbón encontrado es de mejor calidad que el del N.º 3. La inclinación de la veta es hacia el Este y forma un ángulo de cuarenta y cinco grados. Las paredes son relativamente buenas, pero siempre se encuentra alguna cantidad de agua.

Como el origen de esta veta se halla en un punto tal vez, fuertemente habría que trabajarla por un tiro que debe profundizarse hasta el centro de la colina. A consecuencia de dirigirse esta veta á lo largo del valle, su superficie superior se halla cubierta por el sedimento de un buen espesor, formado por la corriente de agua. Juzgo bastante difícil seguir el rumbo de esta veta; pero creo que la dificultad quedará subsanada, si la veta de "El Derrumbó" es una continuación de aquella, según lo sospecho con fundamento.

En "El Derrumbó" he cruzado la veta con un túnel de treinta y cinco pies de extensión. La veta es muy parecida á la de "San Antonio" con la excepción de que la anchura es sólo de cinco pies. El derrumbó está situado á una milla y un cuarto al Sur de "San Antonio" y está casi al nivel del río Molcaut.

N.º 5.—El principio de esta mina se encuentra al Este del Villonaco, en el punto que he denominado "Los Profundos", pero los trabajos más importantes se han hecho en la parte que he denominado "Panzaca" entre millas al Suroeste de Loja, resultando que la calidad de la veta es la misma que la del N.º 3, y el espesor de cuatro pies. Esta veta puede mejorarse sus condiciones conforme al avance de la explotación.

En los túneles de que he hecho mención se hallan guardados por paredes puntuales de madera, y sus paredes forradas con cintas gruesas y tablonas. La excavación de los túneles es de cinco y medio por cuatro pies, y salvo algún accidente fortuito pueden conservarse abiertas por algunos años, en buenas condiciones. En resumen, las exploraciones abrazan las parroquias del Sagrario, el Valle y San Sebastián.

CALIDAD DEL CARBÓN

Aunque en todo este relato he usado el nombre genérico de carbón, debe advertirse que el mineral examinado pertenece á la especie llamada "Ligüta". Esta Ligüta es de grado superior, y del examen practicado por químicos especialistas de Londres, resultó que es el mejor carbón de Australia. Del análisis químico aparece que dicha sustancia contiene un setenta y dos por ciento *Fixed carbon*, un cinco por ciento de hidrógeno; y un veintitres por ciento de oxígeno y nitrógeno; su gravedad específica pasa un poco sobre uno. Esta Ligüta es de color negro, brillante, compacta, se quiebra dejando una fractura *conchoidal*; sometida al fuego arde perfectamente, sin mucho humo, dejando una ceniza pálida. He quemado alguna cantidad de Ligüta en campo abierto y, treinta y seis horas después, he encontrado que aumentó, produciendo calor excesivo.—Los habitantes de Loja utilizan la Ligüta finamente pulverizada y quemada como combustible en la fabricación de tejidos y labrillos. No la han aplicado todavía á los usos domésticos, para los que se aprovechan solamente de la leña y el carbón vegetal.

OBSERVACIONES GENERALES

La elevación del valle de Loja es de siete mil doscientos ochenta pies sobre el nivel del mar, y la ciudad se levanta en el triángulo que forman los rios "Zamora y Malacatus". No conozco ni censo exacto de la población, pero calculo que es de doce á quince mil habitantes, incluíndome á creer que esta última cifra es la más aproximada.

La riqueza natural de esta sección de la República es sorprendente, pero las industrias se hallan en estado de latencia, por la falta de caminos. La agricultura y la ganadería están bastante desarrolladas, mas no alcanzan las proporciones debidas por la causa antedicha y además por la falta de abundantes capitales y de brazos.

Los jornaleros se han prestado para los trabajos de las minas y son de muy buenas aptitudes. Se ha pagado el salario de cincuenta y sesenta centavos diarios á los peones mineros y un suere veinte centavos á los carpinteros y sobrestantes.

No debo pasar en silencio el hecho de que, en la labor de construcción de una carretera y seis pies de túnel, no ha habido que lamentar el más mínimo accidente desagradable en los trabajadores, hecho tanto más notable, si se tiene en cuenta que los jornaleros de Loja no han estado acostumbrados al trabajo de minas.

Como es tan rico el reino vegetal, me ha sido fácil encontrar materia de excelente calidad para los trabajos, siendo la mejor tan buena como el nogal de Norte-América.

Los rios Zamora y Malacatus suministran la fuerza hidráulica, que puede utilizarse para instalaciones industriales. La gradiente de los rios antedichos es de 1 y 2/3 por 100.

La ciudad goza de las ventajas de un clima sano y posee buenos establecimientos de instrucción secundaria y superior.

No puedo abstenerme de manifestar con íntima satisfacción y franqueza que en esta ciudad he observado un grado elevadísimo de cultura é inteligencia, una vehemencia y general aspiración al progreso.

Todas estas observaciones, según mi opinión individual, me hacen augurar un gran porvenir para esta provincia, porvenir que se halla íntimamente ligado con la explotación formal de las minas de carbón de piedra.

En estos términos, dejo cumplido mi gran deber de presentar á Ud. este informe, que aunque no es tan completo como lo deseara, es sin embargo la genuina expresión de mis estudios y observaciones.

nes y de mi buena voluntad y amor al país, para el que deseo la mayor prosperidad.

Con sentimientos de la más alta consideración, me es honroso suscribirme de Ud. obsecante S. S.

G. H. CANALLAN.

POR TELEGRAFO

SERVICIO DE NUESTROS CORRESPONSALES

BOLIVAR

Gharandú, Marzo 25 de 1901.—Sr. D. director de "El Diario".—Ecos Y NOTICIAS.—Esta madrugada Vicente Dino Llera italiano, ha disparado un tiro de revólver al Jefe día, Mayor Navas Portugal; no habiéndolo por suerte, causó lesión alguna. El Jefe día haciendo uso de su derecho cargó á plizas á Dino Llera infrinidiendo algunas heridas de poca gravedad. La Policía sigue el juicio respectivo.

El Comandante E. Franco, ex Segundo Jefe del Batallón "Vinces" se encuentra en este lugar se ignora la dirección y el objeto de su viaje.

Mucho entusiasmo hay en el Sub-Comité de la exposición de Buffalo; los objetos hasta hoy colectados son numerosos. —Ayer cayó un fuerte y largo aguacero; sin embargo el invierno es delicioso.

Crónica

Quejas justas y justificadas.

Ayer se presentaron varias personas ante el Comisario de O. y S. señor Navas Portugal para exponer que la boleta de inhumación gratis que la Folia suele conceder á los pobres que la solicitan es de todo punto desatendida pues con ella y sin ella los infelices siempre están sujetos á las exortaciones del Cura de la parroquia del Tesorero de la Hermandad funeraria y hasta del sepulturero del cementerio.

El Sr. San Diego, por ejemplo, es un hombre intratable que pide un suero por abrir una fosa, trabajo que apenas valdría, enjuta centavos, y si no se lo da, deja el cadáver al aire libre, y allí se avengan dientos y parientes del finado.—Los curas no quieren dar la boleta del caso; los Tesoreros dichos, conceder la sepultura, etc.

Esto es desconsolador y hábralo.

Habría castigo, sino para Curas y Tesoreros de Hermandades, si quiera para el sepulturero sin entranas que cobra el triple, ó abandona el cadáver, ó obliga á cavar la fosa á los parientes del muerto. Conlía que se echa en cadáveres es ruin y triste costicia; es el hambre de las lechuzas que se chupan el aceite de las lámparas funerarias y el ansia de los gusanos que roen el despojo humano.

Cuando de estas cosas damos cuenta, cuando en estas cosas paramos la consideración, casi nos avergonzamos de haber nacido en una tierra donde los hombres son tan malos y la intrinsegancia tan grande....

Peró los hombres no tienen la culpa, tiéncela la perversidad educación que han recibido de manos de Jesuitas y despotas. Gracias á Dios, cercano está el día de nuestra redención social. Los primeros rayos de la nueva alborada doran ya las distantes cumbres del horizonte, y cuando amenaza seremos mejores....

Canals

Solicítamos con el debido respeto que la autoridad competente ordene la práctica de una inspección ocular á las fachadas de todas las casas de la ciudad con objeto de ver si faltan en alguna las canales de desagüe para las aguas

lluvias, y si dichas canales están en buen estado.

Lo crudo de los aguaceros hace necesaria esa inspección y la reclaman los vecinos de Quito que se quejan en numerosas en la contingencia de estar bajo un alero y hechos unas cosas.

Personal

El señor Intendente de Policía no concurre a su despacho por impedido por una enfermedad que le retiene en cama.

Desamósle pronto mejoría.

Correos

Pues, señor, estos correos fritos con el dicho servicio de correos. Y parece que esa freidura ha de durar hasta que Dios ó el Ministro del Ramo lo remedien.

Porque en los demás hemos perdido ya la fe. ¿Saben ustedes cuándo llegó la balija del sur que debía haber sido distribuido al público el día viernes?

Hasta el domingo, en que escribimos estas líneas, ha 9 y media a. m., aún no sacan la estafeta del correo del Sur, que debía haber sido expuesta ayer por la mañana.

Todo esto es muy divertido. Y háble usted de mejoras y otras zaramojas.

Nosotros creemos que la calendaria no está en las sábanas. Debe buscarse bien el origen de estos retardos que tienen desparejado al público.

Folleto

Dentro de algunos días se pondrá en circulación un bien impreso folleto conteniendo la serie de artículos publicados en este Diario con la redacción de la Protesta de la Junta Central Liberal garcista en el asunto eleccionario.

Es nuestro deseo que ciertas ideas y la apreciación de ciertos hechos se difundan, y es nuestro propósito no dejar argumento sin réplica ni calumnia sin la confrontación de la verdad, y que réplicas y confrontaciones las conozca el pueblo, para que la luz sea hecha.

La estación

Las lluvias arrecian. Ya nos lloverá desahogando la sequía que si causa cambios atmosféricos y malestar en la salud, es mortal para la agricultura. Bien venido sea el invierno.

Cinematógrafo

En las noches del sábado, domingo y lunes tuvo lugar, en el salón del Teatro Sucre, la exhibición del Cinematógrafo de Ellis son, que ha traído á esta Capital el señor Elio Sr. Ramirez.

Se concurren muchos espectadores, los cuales se retiraron satisfechos del espectáculo.

Las vistas que se exhiben son graciosas y variadas y la ejecución artística no deja nada que desear.

Con otra cosa, que, como cuestión previa, el Empresario ha trabajado gratis en la plaza del Teatro, horas antes de cada función, para que todo el mundo se informe y nadie pueda llamarse á engaño.

Como no estuvieren anunciadas sino cuatro funciones, los que no hubiesen asistido á las anteriores deben ir á divertirse en la última.

Militares

El primer Jefe de la Brigada Bolívar, en vista de un oficio del Comisario J. de O. y S., ha prevenido que se aplicará severos castigos á los oficiales y soldados del cuerpo de su mando que contravinieran las leyes de Policía, y no sólo la hecho esta almonedón sino que ya ha comenzado á ponerla en práctica.

Digno de aplauso es el Sr. Coronel Lara, y no hay por qué dudar de que los demás Jefes de energía procedan del mismo modo.

De eso ven soldados y otros, soldados escandalosos, soldados puros: la milicia, como dijo un gran poeta español, es una "religión de hombres honrados" por lo mismo debe haber en los militares más templeanza, más moderación, más decencia, por que los hechos de uno no redunden en descrédito de toda la clase.

Instituto Nacional Mejista Nos han informado lo siguiente

acera del Establecimiento mencionado:

Por orden de la Junta Administrativa, las puertas de la casa se cierran los días de fiesta y aquellos en que se concede vacaciones a los estudiantes.

En esos días se suspende todo servicio. Los alumnos internos tienen que ir á comer en sus casas. Si ocurre que el siguiente es también feriado á la hora, cada uno duerme donde puede.

Ahora bien, resulta que en ese Colegio hay algunos internos becados que son forasteros y no tienen relaciones en esta Capital. Pues esos niños tienen que pagar habitación para casos semejantes y buscase una fonda.

No sabemos si esto es correcto. Lo que sabemos es que ésta es la verdad. Ojalá nos explicaran la causa.

Una fiesta más, y otra desgracia al canto

Los curas no se demeritan en su negocio; y hacen bien: hay que sacar el quilo de la devoción en estos tiempos de incredulidad y fillosismo.

En el templo de San Roque no se ha acostumbrado nunca celebrar fiestas de San José, y menos el 24 de Marzo.

Pero, principio quieren las cosas. El actual párroco, Sr. Badillo, ha inaugurado la fiesta del beñitico Patriarca, en la iglesia mencionada.

Y hubo rúspas, misa cantada, procesión y demás.

Hasta aquí no encontramos censurable nada.

Lo que sí lamentamos es que esa fiesta se hubiese convertido en pretextos de escándalos mayúsculos, que la borraquera, las riñas, las inmundicias, se hubiesen acompañado con el nombre de San José.

Porque bueno es que se sepa, que el barrio de San Roque, á lo menos en las cercanías de la iglesia parroquial, se convirtió en una veridiera zahurda de escandalosos en la noche del sábado y en el día domingo.

Y no es esto sólo. Y a las ocho de la mañana del domingo, un chiquillo cuyo nombre no hemos podido recoger, pero muy conocido con el apodo de E Cantarito, subió á uno de los arcos que se habían levantado á inmediaciones, con el objeto de apagar los faroles que aun permanecían encendidos.

Varios grupos que estaban al pie del arco, empujaron los pilares, al Cantarito se le fué el cuerpo, y vino contra las piedras de la calle, fracturándose horriblemente la cabeza. Una hora después, el pobrecito muchacho era alma de la otra vida.

¿Y haga usted fiestas! Pasajeros

En la Empresa de Transportes llegaron el sábado los siguientes: Juan José Villalobos, Agustín Fraile y María Flor.

Salieron ayer: Exteriores.—Alejandro Súa G., Francisco Vallejo, Dolores V. de Vallejo, Dolores Alban, Mercedes Moscoso, Joaquín Monge y Dolores Toledo.

Exteriores.—Fray Bozano y Melchora Salas.

En la Empresa de "Omnius Nuyos" llegaron el sábado: José Javier Andrade, Mignel Andrade, María Meclas y Humberto Venturini.

Salieron ayer: Genaro Renuella, Cayetano Muelle, Jacobo Alexander y Mariana Tipán.

El Palacio del diablo

Nuestros lectores ya conocen ese edificio, ¿no es verdad? Es una casa atisnada al borde de un precipicio. Por un simple resbalón puede usted abismarse en una hondura de más de cuarenta metros, al fondo de la quebrada de Jerusalén. De esto se ha visto y hace pocos meses que dimos cuenta de los celadores muertos trágicamente por un descuido semejante.

Pues bien, si en tiempo seco

aquel sitio es peligroso, calcúlese cuanto más lo será en la estación de las lluvias cuando el suelo es resquebrajado, formándose charcas y fangales y los transeúntes no andan en sus pies en calles bien empedradas.

Ya han principiado los derrumbamientos de edificios á impulsos de los aguaceros torrenciales.

Y va á ocurrir alguna desgracia en el caso de lluvia. ¿Por qué no se toman por la Policía las medidas necesarias para impedir que ocurra?

Denuncio

Denunciamos al asistente de la contribución de perros, y en subsidio á sus empleados, como reos de atentar á la salud del vecindario.

¿Saben ustedes lo que hacen? Envencenan á los perros que no pagan el impuesto; lo hacen, presionando estar en su derecho—no nos metamos en esa averiguación,—pero no lo tienen de abandonar á sus víctimas donde ellas creen ó fiarlas por cualquiera parte, para que se peñen al calor del sol y á la acción de las lluvias, convirtiéndose así en una seria amenaza pública.

Ultimamente, la Policía Municipal recoge los animales muertos y los arroja en las quebradas y en los extraños, como si en las inmediaciones de esos lugares no hubiese barrios pobladísimos que pueden sufrir las consecuencias de semejante feo hecho.

En nuestro concepto, debe obligarse al asistente del impuesto de perros á inhumar ó incinerar los cadáveres que él haga, ya que son las cargas de quien son las ventajas.

Y si no, que entierre ó incinere la Policía Municipal.

Pero que no haya perros muertos pudriéndose al aire libre.

Policia

Marzo 25.—Juan Páez fue condenado á 7 días de prisión por inmoralidad, embriaguez y algazarra.

Mannel Obito y Carlos Yanes fueron remitidos á la cárcel por pendeñencia.

Se ha instruido sumario contra Bolofilo Carcelén por tentativa de asesinato en la persona de León F. Salvador.

Josefina Cortés se ha sustraído 5 sueros de José M. Almeida.

Antonio Toapanta ha fugado de la casa de sus patrones.

Se mandó sepultar gratis los cadáveres de Delia Baca, Antonio Balboa, María Montenegro y María L. Bolanos.

El primer Comisario ha solicitado licencia del Arzobispo contra el clérigo Luis Cepeda á fin de que éste comparezca á prestar una declaración.

Gabriel Sánchez ha sido capturado por haberle arrebatado un sombrero al menor Engenio J. Pérez.

Mannel Chiriboga se ha sustraído un gallo de propiedad de Hermenegildo Quiroz.

A Daniel Guanán le han sustraído dos bestias de su propiedad.

El Sr. Comisario Alarcón mandó dar sepultura gratis en una quebrada á un buey que lo habían destapado en el Ejido y cuya carne estaba dañada.

Ana Baca se encuentra retenida por robo de especies.

Julián Vega faltó á su consorte en la carrera Guayaquil.

Ayer fueron juzgados 53 contraventores.

A Zoila Valencia entregó la 2ª Comisaría un par de zarcillos de oro y perlas valor de 38 sueros y una pañal de bronce.

Se han iniciado dos sumarios, uno contra Antonio Vaca por robo de confianza y el otro contra Antonio Ayala por haber dispuesto varias especies de Dolores Yépez.

Se mandó sepultar gratis el cadáver del párvulo Segundo L. Pauchan.

Respecto á Paz fué conculda presa de la carrera «Imbabura» por inmoralidad. Hoy fueron juzgados 11 contraventores.

DR. P. DE OBBARRO ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS DE LAS FACULTADES DE NEW YORK, PARIS Y BERLIN Ofrece sus servicios en todo lo relativo al ramo.

HORAS DE CONSULTA DE 9 A 11 DE LA MAÑANA Y DE 1 A 4 DE LA TARDE En su domicilio, Plaza de Santo Domingo, casa de la señora viuda de García Moreno.—Quito, Diciembre 31 de 1900.

Las calles —En la carrera «Imbabura» intersección «Mileros» fué encontrado la una criatura muerta de unos cuatro meses de edad; se la condujo á la Patria de donde se la mandó dar sepultura gratis.

En la cuarta 2ª de la carrera «Callejón», junto al Hospicio, se encuentra un charco de agua estancada hace algún tiempo, en el cual los vecinos de ese lugar depositan las inmundicias.

El día domingo por la tarde en la carrera «Morales» en la última, rodó á la quebrada Antonio Vargas que estaba embriaguado. Felizmente sufrió una sola rotura de cabeza; llegó la Policía y lo condujo á su domicilio.

En las carreras «Chimborazo», «Ambato» y «Callejón» permanecen abiertas todas las noches varias tabernas, y aun cuando están cerradas algunas, se encuentran adentro los bebedores; razón por la que abundan los escándalos en esos lugares.

En las carreras «Quiroga» y «Ambato» se rennen los días de fiesta grandes partidas de granujas que tranquilamente se entregan al juego de las cruces.

En la carrera «Espejo» existen en ambos extremos de la calle grandes peñas que amenazan sepultar en sus ruinas á los transeúntes; y sobre ellas se encuentran casas habitadas por gente.

Las plazas «Sucre» de «La Independencia» y «Bolívar» se encuentran intrasitables por los lodazales que han dejado las lluvias, y la última porque no se la ha barrido algunos días.

Moral publica A la Gallera concurren muchos hijos de familia, menores de edad, para apostar dinero.

Es esto permitido? A la Gallera concurren celadores de ambas Policías, no para cuidar del orden ó impedir la entrada de dichos menores, sino para divertirse apostando y jugando.

Es también permitido esto? Decimos, porque no andamos muy fuertes en eso del conocimiento de las Ordenanzas Municipales y de los Reglamentos de Policía. Pero suponemos que los sabrán al dedillo las autoridades del caso, y que ellas sabrán darnos buena respuesta.

De milicia —Se ha llamado al servicio al Sargento Mayor Sr. A. Bolívar Echeverría E. con destino al Depósito de Jefes y Oficiales en comisión de esta plaza, debiendo pasar sus revistas por separado.

De orden del Sr. Presidente de la República ascéndese á su inmediato grado superior al Capitán Ricardo Cornejo C. perteneciente al Batallón «Diez de Agosto».

Se ha concedido 30 y 15 días de licencia al Capitán Graduado Luis F. Paz y Subteniente Manuel Ruiz el primero perteneciente al Batallón «Diez de Agosto» y el segundo al Depósito de Inválidos por que uno y otro reparen su quebrantada salud.

REMITIDO Sr. Director de «El Diario».

Muy Señor mío: Presente.

Respecto de un sueldo de jubilación que en días anteriores vió la luz en su acreditado periódico contra mi humilde persona, no quiero

desvanecerlo, porque quizá ese sueldo tendió á vigilar por la clase obrera, clase á la que, tanto como Ud., soy afecto; pero sí quiero dejar constancia de un premio para mí valiosísimo, aunque inmerecido, con que el Ilustre Municipio de Quito gratificó mis pequeños servicios en pró de las obras públicas de esta Capital. El premio á que me refiero, Sr. Director, consiste en una medalla de oro en cuyo reverso se lee la siguiente inscripción: «El Consejo Cantonal de erección: «El Consejo Cantonal de erección: «Al Sr. Rafael Paz y Miso, 1890».

En el reverso dice: «Honor al Director de Obras Públicas. Al Honrado. Al Infatigable».

Soy de Ud. Sr. Director, atento amigo y S. S.

RAFAEL PAZ Y MISO. Quito, Marzo 23 de 1901.

Avisos A los acreedores del fallido Sr. D. Buenaventura Bravo.

Se hace saber: Que el Juzgado Consular de Comercio, ha pronunciado el auto que sigue en calidad del comisario Sr. Bravo.—Quito, Marzo 21 de 1901. Los p. m.—Vistos Se aprueba lo acordado por los acreedores en la Junta General, su día por nominación para Síndico del fallido Sr. D. Rafael N. Arce, quien aceptará y jurará un cargo legalmente. Tenga lugar la Junta de calificación de créditos, por el día 28 de los corrientes, en la sala de la Jefe de autos, en este particular por la posesión y fijación de los respectivos créditos. Pasado que se asegura que los Sres. José Guillamot, M. Cevallos y Cía., y Juan Jamilla, L. Quiroz y Cía., y Carlos Torres no son acreedores del fallido Sr. Bravo, como se cree en ellos en este juicio. El alfiler producido del remate entregado al Síndico, previa constancia en autos.—Dávila.—Carrera Andaluza. Secretario del Juzgado Consular de Comercio.—Quito, Marzo 22 de 1901. Pastor A. Jácome.

TRIUNFO DE LOS BOERS Café de Patate de primera calidad y muy seco tiene de venta por mayor y menor.

Antonia Lasso. Carrera Flores, N.º 15, casa del Sr. Quintiliano Sánchez.

EL FERROCARRIL Para algunos hacendados que carecen de trabajadores. Se vende la hacienda San Pedro de Ollas, con bastantes trabajadores, situada en el pueblo de Calabro, á dos horas y media de camino de esta Capital. Esta hacienda tiene extensa comedia, con mucho ganado para ganado, y un gran río de agua para bebedores.

Para tratar con un dueño Sr. F. Redo ya, que vive en la casa que fué del Dr. Lozano Espinosa de los Monteros, calle de San Agustín.

CLASE NOCTURNA DE INGLÉS Calle del Correo, casa del Sr. Guillermo Durán, Cuarto N.º 8. La clase se establecerá desde el 15 del presente mes.

Los que quieren ingresar deben inscribirse antes de esa fecha. Pueden matricularse de las 7-30 p. m. á las 8-30 p. m., todos los días útiles, en la casa arriba indicada.

ENRIQUE L. WILLIAMS.

AVISO Se convocan leídadores para contratar el servicio de un correo que, partiendo de Quito, vaya á la provincia de Manabí, por la vía de Obispo.

Los interesados deben presentar sus propuestas á la Junta de Hacienda de esta provincia, hasta el 27 del presente en que se verificará el contrato.

Quito, Marzo 22 de 1901.

**LA CONSENTIDA**

de su madre. Una simpática, viva y hermosa niña, que está por franquizar las líneas que separan la niña de la mujer, es á la vez origen de orgullo y ansiedad para su madre. Se ha desarrollado con violencia y ese desarrollo continúa. La naturaleza tiene grandes exigencias para el estirado cuerpo. El cutis está resaca, los ojos apagados, las mejillas y el pescocero hundidos, el apetito es caprichoso, y los movimientos languidos. Todo esto se debe atribuir á las impurezas de la sangre. El sistema necesita de los elementos reactivantes, los cuales únicamente pueden dar vigor y salud al cuerpo. La

**PREPARACION DE WAMPOLE** que contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Maltá y Cerezo Silvestre, que tantas riñas ha salvado. Contiene todas las cualidades que fortalecen el cuerpo y forman carnos, sin el asqueroso sabor del aceite. Las personas sensibles y delicadas la pueden tomar como toman un jarabe y la digieren perfectamente. Tomada antes del alimento, crea un apetito, suspende la pérdida de tejidos y restituye el color amarillento del cutis, por una tez clara y fresca, producto de una buena y saludable digestión. Es una combinación científica moderna de las mejores sustancias nutritivas y es tan sabrosa como la miel. Tomada á tiempo evita la tisis, tomada á tiempo la cura. "El Dr. Guillermo Farra dice: Que la Preparación de Wampole, es en mi concepto superior, á lo que todos juntos de vista, á las preparaciones conocidas hasta hoy, en que entra como base el aceite de hígado de bacalao. La uso simplemente en mi clínica, no solamente en los casos en que está indicado el aceite de bacalao; sino también en los niños que han perdido el apetito, de preferencia á cualquier otro específico." Cada día es efectiva. Nada sufre un desajuste con esta. En Botica.

**SUCURSAL LA ITALIA**

**Acaban de llegar Vinos Italianos** de los más finos y prelibados. Victoria Espumante y Grimolino. Brachette y Lágrima Cristí. Tokay y Capri blanco. Barolo y Marsala. Nebbiolo y Chartrús. Freisa y Curazao. Falerno y Cognae Gallico. Malvasia y Mistelas en botellas de fantasía.

**Vinos Franceses.**—Champagne Montebello. Champaque Sarinontt. Vino Santerre y Bitter Aperital. Vino Gravè del más fino y Bitter Augusturo.

**Vinos Españoles.**—Jerez Gilbey y Kino Kola.

**Vinos Portugueses.**—Oporto Gilbey y Agua Apolinaris. Oporto Carraseo y Torres. Jerez en barriles y en cajones. Pajarete en barrillos. Vermouth Torino legitimo. Vino Burdeos Sant Emilion. Vino Barlecos San Julián. Vermout Francés Noil i P.

**Botellas.**—Vino Burdeos común.

**Barriles.**—Jerez Seco, Jerez Dulce, Jerez Abocado. Málaga. Aguardiente de Ica (Perú). Italia de Locomba (Perú). Mayoreca de Guayaquil. Cerveza Chimborazo y Cerveza negra. Cerveza Ambos Mundos, importada directamente para nuestra Casa.

**Conservas.**—Camarones é Higos de Nápoles. Ración de Campo. Sardinas sin espinas. Caracoles y Mantequilla extranjera. Corn Biff. Sardinas en mantequilla. Salmon. Ostras y Pimientos Morones. Salsichas Trufadas. Chorizos. Langosta. Jamón del Diablo. Caviar de Rusia. Chorros en miniatura de Chile (Chile). Salsichón de Génova. Pickles de toda clase. Pimienta molida. Té Horutman. Espárragos y Puntas de Espárragos. Ciruelas en tarros y por libras. Trufas y Sopa á la Julián. Jajones de pernil y Bocalao por mayor y menor. Lámparas y Picadores Universales. Chocolate de varias clases. Confitas en cajas y por libras por mayor y menor. Frutas confitadas y Frutas en jngo chilenas. Fideos y Galletas, un gran depósito para el público. Sal Refinaada y Lustina para planchadoras. Pasas, Cocos, Dazanos, Manzanas y un gran surtido de todos los productos de nuestra Gran Fábrica La Italia.

**Cigarrillos** de todas las marcas de Guayaquil, Corona habano, Rey del Mundo y Ramillete.

**RECURRE U. SUS FUERZAS.**

Todos deseamos ser fuertes. A todos nos agrada sentir nuestros miembros moverse bajo la piel, como si quisieramos que los músculos en acción y pamié a el trabajo. Pero ¿á qué se llama fuerza? ¿Qué es lo que la crea? En pocas palabras—la fuerza proviene de alimentada digerida. Si esta función se retarda, ¿cuál creó Usted que será la consecuencia? La debilidad, seguramente y después un Hígado enfermo, Pérdida de Ternos, Abatimiento Mental, desprendimiento de la membrana y probablemente, una tisis lenta que lo hará desgraciado durante años enteros ó una tisis galopante que lo entrará al cementerio en seis semanas. Así es como se acaban las fuerzas y lo que sucede después. Es lá y algún poder en el mundo que pueda dar ayuda en tales casos, es la

**PREPARACION DE WAMPOLE** que contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfito Compuesto, Extractos de Maltá y Cerezo Silvestre. Es tan sabrosa como la miel, mejora la digestión, hace que la sangre se vuelva rica, roja y llena de elementos reconstituyentes y repara las carnes y aumenta las fuerzas, como ningún otro remedio lo hace ó lo ha hecho jamás. No se le ha pedido en caso alguno allí lo y curación sin que la haya efectuado inmediatamente. "El Dr. José Fuenariega dice: He usado en mi clínica la Preparación de Wampole, en todas especies enfermedades que angustian el sistema nervioso y particularmente, en el raquitismo y enfermedades del aparato respiratorio, habiéndome dado un excelente resultado." Al estado enfermo, debilitado y á la extenuación, los sustituye con la salud, el vigor y la robustez. Tiene todas las virtudes del aceite de bacalao y ninguno de sus defectos. Eficaz desde la primera dosis. Nada sufre un desajuste con esta. En La Botica.

**DISPONIBLE**

**DISPONIBLE**